



# Guía de Orientación sobre 'Apoyo a REDD+ de Base Comunitaria ' (CBR+)

---

PROGRAMA ONU-REDD  
DUODÉCIMA REUNIÓN DE LA  
JUNTA NORMATIVA

---

7-9 de julio de 2014  
Lima, Perú

Conforme a la decisión de la Junta Normativa, no se imprimirán versiones en papel de este documento a fin de limitar los efectos de los procesos del Programa ONU-REDD sobre el medio ambiente y de contribuir a la neutralidad climática. Los documentos de reunión del Programa ONU-REDD están disponibles en Internet en [www.unredd.net](http://www.unredd.net) y [www.un-redd.org](http://www.un-redd.org).

## Acrónimos

AP	Asistente de Programa
ATR	Asesor Técnico Regional
CBR+	REDD+ de Base Comunitaria
CDN	Comité Directivo Nacional
CLPI	Consentimiento Libre, Previo e Informado
CDB	Convención de las Naciones Unidas sobre la Diversidad Biológica
CMNUCC	Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático
CN	Coordinador Nacional
CNULD	Convención de la Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación
CPMT	Equipo Central de Gestión del Programa
EPPI	Especialista en Participación de Partes Interesadas
FAO	Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación
FNAM	Fondo para el Medio Ambiente Mundial
GATs	Grupos de Asesoramiento Técnico
MRV	Medición, Reporte y Verificación
OBC	Organización de Base Comunitaria
ONG	Organización No-Gubernamental
ONU-REDD	Programa de las Naciones Unidas de reducción de emisiones de la deforestación y la degradación de los bosques
OSC	Organización de la Sociedad Civil
PNUD	Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo
PNUMA	Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente
PPD	Programa de Pequeñas Donaciones
REDD+	Reducción de Emisiones de Deforestación y Degradación de los bosques en países de desarrollo y el papel de la conservación, el manejo sostenible de los bosques y el enriquecimiento de las reservas de carbono de los bosques

### **Finalidad del Presente Documento:**

La presente guía de orientación se preparó para los Coordinadores Nacionales del PPD, los miembros del Comité Directivo Nacional (CDN), y otros que supervisan la implementación de “Apoyo a REDD+ de Base Comunitaria” (CBR+) en los países participantes. Esta guía pretende ser un "documento vivo" que puede ser revisado y actualizado como sea necesario, basado en los aportes de los Coordinadores Nacionales y los miembros de los Comités Directivos Nacionales, y las lecciones aprendidas durante la ejecución del CBR +.<sup>1</sup>

### **Antecedentes:**

REDD+ es una iniciativa innovadora que pretende inclinar la balanza económica a favor de la gestión sostenible de los bosques a fin de que sus formidables bienes y servicios económicos, ambientales y sociales beneficien a los países, las comunidades, los usuarios de los bosques y la biodiversidad mientras que también se reduzcan las emisiones de gases de efecto invernadero. Muchos países en desarrollo ya están trabajando en “la preparación para REDD”, centrándose en prioridades como son: la preparación de las estrategias nacionales de REDD+; el fortalecimiento de la capacidad institucional y técnica; el diseño e implementación de sistemas de medición, reporte y verificación (MRV); el desarrollo de los sistemas nacionales para la determinación de las líneas de base y los niveles de referencia para emisiones; el desarrollo de mecanismos de distribución de beneficios transparentes, equitativos y responsables; el desarrollo de salvaguardas para proteger los intereses de pueblos indígenas y las comunidades dependientes de los bosques; y la aclaración de los derechos de tenencia de tierras, bosques y carbono.

El Programa ONU-REDD, ayuda a los países en desarrollo a preparar e implementar estrategias nacionales de REDD+, basándose en su papel de convocatoria y los conocimientos técnicos de la Organización para la Agricultura y la Alimentación de las Naciones Unidas (FAO), el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Programa de las Naciones Unidas para el Medio-Ambiente (PNUMA). El programa apoya a los esfuerzos nacionales de preparación para REDD+ en 53 países socios, en África, Asia-Pacífico y América Latina, mediante: (i) apoyo directo al diseño e implementación de los Programas Nacionales de ONU-REDD, y (ii) apoyo complementario a las acciones nacionales de REDD+ a través de: enfoques comunes; análisis; metodologías; herramientas; datos; y “mejores prácticas”.

---

<sup>1</sup> Preguntas sobre esta Guía de Orientación y sus anexos se pueden dirigir a las Coordinadoras del Proyecto CBR+: Dearbhla Keegan (dearbhla.keegan@undp.org) y Nina Kantcheva (nina.kantcheva@undp.org).

Junto con otras partes interesadas, los pueblos indígenas y las comunidades dependientes de los bosques deben estar al centro de las medidas para reducir las emisiones relacionadas con las zonas forestales y el Programa ONU-REDD tiene un sólido historial de apoyo a la participación e inclusión de la sociedad civil, los pueblos indígenas y las partes interesadas comunitarias en REDD+.

La presente iniciativa, CBR+, busca apoyar a la participación de las comunidades y pueblos indígenas en los procesos nacionales de REDD+, mediante el fomento de sus capacidades para participar y el desarrollo de lecciones aprendidas desde el nivel local para informar a la toma de decisiones sobre REDD+ a nivel nacional e internacional.

CBR+ es una iniciativa conjunta entre el Programa de ONU-REDD y el Programa de Pequeñas Donaciones (PPD), para proporcionar donaciones a nivel local, para empoderar a comunidades y pueblos indígenas a participar en actividades de preparación para REDD+, y desarrollar experiencias, lecciones aprendidas, y recomendaciones a nivel local que pueden ser integradas a los procesos nacionales de REDD+. Específicamente, CBR+ tiene como meta:

- Apoyar la participación plena y efectiva de los pueblos indígenas, las comunidades y la sociedad civil en los procesos nacionales relacionadas con la reducción de las emisiones de gases por deforestación y degradación forestal, incluyendo el apoyo a las comunidades para determinar si optan por participar en REDD+ y de que manera;
- Fortalecer la capacidad y el conocimiento de las comunidades para participar en las actividades y procesos de REDD+;
- Facilitar la integración de las actividades, conocimientos e ideas de base comunitaria en los procesos nacionales de REDD+;
- Desarrollar y compartir conocimientos y lecciones aprendidas de experiencias de base comunitaria para informar a las políticas y las prácticas nacionales e internacionales de REDD+.

Mediante el apoyo a la protección de los bosques, y el empoderamiento de las comunidades que viven y dependen de los bosques, CBR+ también contribuye a las metas ambientales mas amplias, incluyendo, por ejemplo, las metas promovidas por la Convención de Naciones Unidas sobre la Diversidad Biológica (CDB), y la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación (CNULD).

CBR+ se centrará principalmente en apoyar a proyectos de base comunitaria que complementan los Programas Nacionales de ONU-REDD, los procesos nacionales de preparación para REDD+, y/o las estrategias nacionales de REDD+ (en caso que han sido desarrolladas). Durante la fase de pilotaje, se implementará CBR+ en seis países que cuentan con o están en proceso de desarrollar un Programa

Nacional de ONU-REDD. Estos seis países son: Camboya, República Democrática del Congo, Nigeria, Panamá, Paraguay y Sri Lanka.

CBR+ es una iniciativa co-financiada por ONU-REDD y PPD, y las donaciones serán entregadas a nivel comunitario a través de la modalidad de entrega de fondos actual del PPD. El Programa ONU-REDD ha destinado 4 millones de dólares de fondos provenientes de Noruega a CBR+. PPD proporcionará cofinanciación de una cantidad similar, a través de aportaciones en especie (tiempo del CPMT y CN/AP, uso compartido de espacios de oficina y equipos del PPD), así como a través de donaciones paralelas de PPD que son complementarias a los objetivos de CBR+ (por ejemplo, utilizando los montos restantes de las asignaciones de donaciones de los países, así como las futuras donaciones del FMAM 6, en una modalidad de co-financiación conjunta, paralela o secuencial<sup>2</sup>). Los proyectos financiados por el FMAM que pueden ser considerados como cofinanciación paralela hacia CBR+ pueden relacionarse con los temas de Cambio Climático, Biodiversidad, Degradación de la Tierra/Gestión Forestal Sostenible, así como las áreas de enfoque de Fomento de Capacidades.

#### **Arreglos de Gestión a Nivel de País para CBR+:**

CBR+ será implementado por PNUD mediante la modalidad de entrega de fondos del Programa de Pequeñas Donaciones de conformidad con las Directrices y los Procedimientos Operacionales del PPD. Las donaciones de CBR+ serán asignadas mediante los mecanismos existentes del PPD, utilizando las estructuras organizacionales existentes del mismo, incluyendo los Comités Directivos Nacionales y los Coordinadores Nacionales del PPD.

Para la revisión y aprobación de los proyectos de CBR+, como también para responder a otros asuntos relacionados con CBR+, se complementarán a las CDN del PPD con representantes (incluyendo representantes de los pueblos indígenas y las organizaciones de sociedad civil) de los cuerpos nacionales de REDD+ para crear los **Comités Directivos Nacionales del CBR+** (CDNs CBR+).

De manera práctica, esto significa que cuando se reúne el CDN sobre asuntos relacionados con CBR+, se invitará a participar a los miembros adicionales del CDN CBR+. Estos miembros adicionales solo

---

<sup>2</sup> En la **cofinanciación conjunta**, los fondos de los diferentes socios se reúnen para financiar los costos del programa/proyecto. En la **cofinanciación paralela**, el programa/proyecto se divide en subsecciones identificadas claramente, y cada subsección es financiada por un socio cofinanciador. La **cofinanciación secuencial** se refiere a financiamiento que es introducido por un socio después de que un proyecto ya se ha establecido – cofinanciación secuencial financia la segunda o siguiente fase de un proyecto, basándose en el trabajo anterior.

participarán en el CDN cuando trata asuntos relacionados con CBR+ (por ejemplo, el asesoramiento y la aprobación de Planes Nacionales de CBR+, la selección de proyectos de CBR+, etc.). Estos miembros adicionales del CDN CBR+ deben ser identificados por el CN en colaboración con los equipos regionales de ONU-REDD, que tienen fuertes relaciones con los organismos y las plataformas de REDD+ en sus regiones respectivas (incluidos las plataformas de REDD+ de los pueblos indígenas y la sociedad civil) y pueden asesorar sobre los procesos adecuados para la selección de representantes que pueden crear vínculos a los procesos nacionales de REDD +. Siguiendo el protocolo del PPD, estos miembros adicionales serán aprobados por el Gerente Global del PPD, e invitados formalmente a participar en el CDN por parte del Representante Residente.

La organización y composición de los distintos órganos nacionales y las plataformas de REDD+ varía entre los países, por lo que la composición exacta de los representantes adicionales al CDN puede variar entre países también. Sin embargo, prevemos que aproximadamente tres representantes se unirán al CDN para asuntos relacionados con CBR+: un(a) representante del gobierno, un(a) representante de los pueblos indígenas y un(a) representante de las OSC. Estos representantes ayudarán a: asegurar la calidad técnica y sustantiva de los proyectos de CBR+, asegurar que los proyectos de CBR+ se alinean con el Plan Nacional de CBR+, y mantener actualizados a los cuerpos nacionales de REDD+ sobre los avances y resultados del trabajo de CBR+.

El CDN CBR+ será responsable de la aprobación de los Planes Nacionales de CBR+, y de la revisión, selección y aprobación de proyectos de CBR+, de conformidad con las directrices operativas del PPD y el Plan Nacional de CBR+. Los miembros CDN CBR+ también pueden participar en visitas de preselección de proyectos y el seguimiento y la evaluación de proyectos. En caso que sea pertinente, los CDN CBR+ pueden también utilizar Grupos de Asesoramiento Técnico (GATs), integrados por un grupo de expertos voluntarios que sirven como un sub-comité técnico, para la revisión de propuestas y en relación con áreas específicas de programación y desarrollo de socios. El CDN también le puede pedir al GAT que brinde orientación específica en áreas de trabajo especializadas.

### **Planes Nacionales de CBR+:**

Se desarrollará un **Plan Nacional de CBR+** en cada país piloto como una herramienta sencilla y fácil para orientar al Comité Directivo Nacional CBR+ en el proceso de selección de proyectos, y para guiar a los solicitantes en el desarrollo de sus propuestas. La estrategia que se

El Plan Nacional de CBR+ de cada país determinará la estrategia que se utilizará en el país para la selección de proyectos de CBR+. Los Planes Nacionales de CBR+ describirán los enfoques que se utilizarán

para priorizar y seleccionar proyectos de CBR+ en el país, y resumirá los resultados e indicadores principales para guiar CBR+ en el país, de conformidad con los Resultados de CBR+ establecidos en el Documento de Proyecto de CBR+. En particular, los Planes Nacionales de CBR+ servirán para asegurar que las actividades de CBR+ estén alineadas con los procesos existentes de preparación para REDD+ en el país, y también sean complementarias a las estrategias existentes de los Programas Nacionales del PPD.

**Resultado CBR+ 1:** Los Planes Nacionales de CBR+ son desarrollados de manera participativa para vincular las actividades de base comunitaria con los procesos nacionales de REDD+;

**Resultado CBR+ 2:** Se han incrementado los conocimientos y capacidades de las comunidades para participar en los procesos nacionales de preparación de REDD+;

**Resultado CBR+ 3:** Se ha apoyado a las comunidades a poner en práctica, implementar, monitorear y evaluar enfoques y herramientas de REDD+ a nivel local para informar la toma de decisiones a nivel nacional, y

**Resultado CBR+ 4:** Conocimientos, experiencias y mejores prácticas de comunidades sistematizadas y compartidas para promover replicación e informar la toma de decisiones.

Los Planes Nacionales de CBR+ establecerán la estrategia para la implementación de proyectos de CBR+ en el país, con la finalidad de lograr los resultados mencionados anteriormente. Un Plan Nacional de CBR+ puede designar un enfoque geográfico o temático para los proyectos de CBR+, con el fin de lograr mayor impacto mediante la agrupación y coordinación entre proyectos, así como para mejorar la rentabilidad en la implementación y el monitoreo y también el intercambio de lecciones entre los beneficiarios. Para garantizar la participación plena y eficaz de los pueblos indígenas en CBR+ y para garantizar principios de equidad de género, los Planes Nacionales de CBR+ pueden también reservar un porcentaje de los fondos para los pueblos indígenas o grupos de mujeres (sin limitarles el acceso al resto de fondos). En tales casos, la justificación para el enfoque geográfico o temático, así como para el establecimiento de niveles mínimos de acceso de los pueblos indígenas o mujeres a fondos de CBR+, deben ser descritos en detalle en los Planes Nacionales de CBR+.

Los Planes Nacionales de CBR+ serán desarrollados de forma participativa, probablemente mediante un proyecto de donación de 25,000 USD seleccionado para este propósito<sup>3</sup>. En este caso, el beneficiario (ejemplo: una ONG o institución académica) será seleccionado a través de una convocatoria especial para propuestas en la cual se detalla los requisitos para el diseño y la validación de un Plan Nacional de

---

<sup>3</sup> Si se considera que una donación no es el método más apropiado para el desarrollo de un Plan Nacional CBR+ en un país, las Coordinadoras de Proyecto CBR+ trabajarán con el CN para identificar alternativas para este trabajo.

CBR+. Ya sea si son desarrollados por un beneficiario o por otros mecanismos, los Planes Nacionales de CBR+ deberán ser sometidos a consulta con múltiples partes interesadas, y a un proceso de validación mediante un taller con múltiples partes interesadas. Una vez redactados, los Planes Nacionales de CBR+ deberán ser presentados a las Coordinadoras de Proyecto de CBR+ para comentarios y revisión.

Si es necesario, se pueden presupuestar fondos adicionales para la preparación de los Planes Nacionales de CBR+, incluyendo en este monto las consultas y los talleres de validación. Los CNs determinarán si las consultas sobre los Planes Nacionales de CBR+ se deben realizar a nivel nacional, o como varias consultas a nivel sub-nacional, y si serán realizados por el beneficiario o por el equipo nacional de administración del programa. El presupuesto establecido para los Planes Nacionales de CBR+ y las consultas se puede distribuir entre financiamiento por medio de donaciones, y financiamiento que no proviene de donaciones, en base a la metodología que se decida implementar. Las Coordinadoras de Proyecto de CBR+ trabajarán con cada CN para determinar la metodología más apropiada en cada país; el monto que se debería asignar para el desarrollo y las consultas de los Planes Nacionales de CBR+; y la distribución entre financiamiento proveniente de donaciones y financiamiento que no proviene de donaciones.

Después de ser validado, el Plan Nacional de CBR+ será presentado al CDN CBR+ para su aprobación definitiva y se el mismo se convertirá en un anexo de la Estrategia Nacional del PPD, y de esta manera servirá como marco para la asignación de donaciones y para el monitoreo de la implementación del proyecto.

Pronto se proporcionará orientación adicional sobre los Planes Nacionales de CBR+ a los Coordinadores Nacionales, incluyendo:

- Borrador de la Convocatoria Especial para Propuestas para el Desarrollo de Planes Nacionales de CBR+
- Una Plantilla y Guía para el Desarrollo de los Planes Nacionales CBR+
- Plantilla para un Memorando de Acuerdo para Proyectos de CBR+
- Plantilla para una Propuesta de Proyecto CBR+

Se espera que estos documentos serán revisados y adaptados si es necesario por los Comités Nacionales y/o el CDN y se publicarán tan pronto como sea posible.

#### **Actividades de CBR+:**

La vinculación de las actividades de base comunitaria con los procesos y enfoques nacionales de REDD+ es fundamental para el concepto de CBR+. CBR+ tiene como meta fortalecer las capacidades de las comunidades para participar en los procesos nacionales de preparación para REDD+; y lograr la apertura de vías para que los pueblos indígenas y las comunidades forestales puedan influir y contribuir a los procesos de toma de decisiones de REDD+. Las donaciones apoyarán actividades para responder a las causas de deforestación y degradación forestal; fomentar la capacidad de las comunidades para participar en REDD+; aclarar y mejorar la definición de los derechos de uso de la tierra; explorar mecanismos de distribución de beneficios; y avanzar la aplicación de las salvaguardias de REDD+, entre otras cosas. Los siguientes son algunos ejemplos de posibles actividades de CBR+:

***Fortalecer las capacidades de las comunidades para participar:***

- Talleres y capacitaciones para las comunidades y los líderes comunitarios en temas vinculados a los bosques y a REDD+
- Desarrollo de materiales para comunicar objetivos e implicaciones de REDD+ a nivel local
- Desarrollo de redes o plataformas comunitarias para el intercambio de conocimientos sobre REDD+
- Capacitaciones para apoyar a comunidades a organizar y preparar las consultas
- Diálogos e intercambios entre comunidades y pueblos indígenas

***Diseñar o probar metodologías a nivel local, por ejemplo en:***

- Monitoreo forestal participativo (por ejemplo, apoyando a iniciativas de base comunitario para aprender, probar o demostrar los métodos de monitoreo forestal participativo)
- Mapeo participativo (por ejemplo, apoyando a comunidades a aprender, probar y demostrar la rentabilidad de métodos de micro-mapeo, o mapeo de dominio y derechos ancestrales)
- CLPI (por ejemplo, apoyando el desarrollo de protocolos o procesos de base comunitaria para CLPI)
- Resolución de conflictos (por ejemplo, apoyando a comunidades a diseñar o probar métodos de resolución de conflictos que se podrían emplear para mitigar o resolver los conflictos que pueden surgir durante la implementación de REDD+)

***Responder a las causas de la deforestación:***

- Enfoques de base comunitaria para reducir la deforestación y mejorar la gestión del uso del suelo a nivel local
- Proyectos que fomenten medios de vida alternativos para reducir la dependencia sobre la deforestación como medio de vida

- Divulgación y sensibilización sobre la deforestación y degradación de los bosques y las posibles actividades para reducirlas
- Recopilación, uso y divulgación de conocimientos y enfoques tradicionales para el manejo forestal

Por favor tener en cuenta que CBR+ no es destinado para financiar proyectos cuyos objetivos son generar créditos o pagos para el carbono forestal. Sin embargo, las donaciones de CBR+ pueden apoyar a comunidades que quieren participar en dichos proyectos, por ejemplo mediante fondos para que comunidades realicen consultas internas y organicen su participación en tales proyectos, o apoyándoles a obtener el asesoramiento técnico y la capacitación que necesitan para participar de manera efectiva. Pero CBR + no jugaría ningún papel en la generación o la certificación de créditos de carbono o pagos.

En general, los proyectos CBR+ aprobados deben:

- Alinearse con los resultados y enfoques nacionales descritos y validados en el Plan Nacional CBR+;
- Mejorar la capacidad local para participar en REDD+;
- Lograr la inclusión de conocimientos locales en los procesos nacionales de REDD+;
- De manera ideal, responder a una serie de causas/metapas de REDD+ simultáneamente, y
- De manera ideal, tener actividades 'sin-remordimientos' que tienen efectos beneficiosos independientemente de la velocidad a la que progresa REDD+.

#### **Criterios de elegibilidad:**

El proceso de selección de proyectos para CBR+ se mantiene en conformidad con las normas y procedimientos de PPD establecidos, y está abierto a las organizaciones de sociedad civil (OSC)<sup>4</sup>, incluyendo las ONGs nacionales, las organizaciones comunitarias (OC) y las organizaciones de base comunitaria nacionales (OBC). Se dará consideración a las solicitudes de las comunidades forestales y directamente impactadas y las organizaciones de los pueblos indígenas, así como las ONGs que tienen interés y trayectoria en los bosques y/o REDD+ en relación con su misión.

Los Planes Nacionales de CBR+ delinearán los criterios de elegibilidad específicos de cada país para asegurar que las actividades de CBR+ están alineadas con los procesos nacionales de REDD+ y asegurar que existe coherencia entre los proyectos de CBR+. De este modo, se espera que se identifiquen áreas

---

<sup>4</sup> Para el propósito del PPD y su sistema de entrega de donaciones, las OSC consisten en las ONGs nacionales y locales, con prioridad hacia las organizaciones de base comunitaria, los pueblos indígenas, los agricultores, la comunidad científica, los grupos de mujeres, y las organizaciones de jóvenes y niños.

en que la participación de los pueblos indígenas y las comunidades en los procesos de preparación para REDD+ podrían fortalecerse mediante la concesión de donaciones a nivel comunitario. También se espera apoyar a las oportunidades para fortalecer la voz de las comunidades y pueblos indígenas, y una mejor integración de sus conocimientos e ideas en los procesos de toma de decisiones de REDD+.

Para ser elegible para una donación de CBR+, el proyecto propuesto debe alinearse con los resultados e indicadores establecidos en el Plan Nacional de CBR+, que también debe estar alineado con los objetivos y resultados generales establecidos en el Documento de Proyecto de CBR+. En última instancia, el CDN CBR+ (es decir, el CDN existente del PPD junto con los representantes adicionales de REDD+) es responsable de la revisión, selección y aprobación de proyectos CBR+ manteniendo conformidad con los procesos de asignación de donaciones establecidos en las Directrices Operativas del PPD y los Procedimientos Operativos Estándar<sup>5</sup>, así como las áreas técnicas que se describen en esta Guía de Orientación y en el Documento de Proyecto de CBR+. Las “donaciones de preparación” para capacitar a las comunidades a diseñar y poner en práctica actividades de CBR+ también se permitirán.

En el caso de que beneficiarios potenciales no cuenten con la capacidad para participar en un contrato legal, recibir fondos directamente o simplemente falta capacidad (de contabilidad, cuestiones lingüísticas, etc.) para ser un beneficiario directo, una ONG puede servir como beneficiario intermediario para recibir los fondos en nombre del beneficiario actual. Esta ONG podría potencialmente realizar actividades de fomento de capacidades para el beneficiario actual. Si bien es preferible que tales ONGs puedan proveer este tipo de servicios de asistencia con un mínimo costo o de manera gratis, también se puede aprobar que la ONG intermediaria reciba hasta el 10% del total de la donación con el fin de cubrir sus gastos. Esta cantidad debe ser incorporada en la propuesta total de la donación aprobada por el CDN CBR+.

### **Presupuesto y duración:**

La fase piloto del CBR+ se ejecutará durante un período de cuatro años comenzando en enero 2014 y culminando en diciembre 2017, con el fin de dar tiempo suficiente para las actividades de lanzamiento, la implementación y el monitoreo de proyectos, y el cierre de proyectos. Las donaciones de CBR+ seguirán las Directrices Operativas y los Procedimientos Operativos Estándar del PPD, y el monto máximo para cada proyecto no deberá exceder 50 000 USD. De manera ideal, la duración de los proyectos CBR+ sería dos años o menos, aunque como ocurre con proyectos del PPD, algunos proyectos pueden ser de mayor duración.

---

<sup>5</sup> [Directrices Operativas del PPD](#) y los [Procedimientos Operativos Estándar](#)

### El Papel del Programa ONU-REDD en CBR+:

El equipo de ONU-REDD del PNUD será responsable de la supervisión general y la orientación técnica para CBR+ a través de dos Coordinadoras de Proyecto con sede en Nueva York, y a través del Programa de ONU-REDD de Asesores Técnicos Regionales (ATR) y de Especialista en Participación de Partes Interesadas (EPPI), que son con sedes en Panamá, Bangkok y Nairobi.

**Tabla 1: Miembros del Equipo ONU-REDD prestando apoyo a CBR+**

<b>Coordinadores de Proyecto para CBR+</b>		
Dearbhla Keegan                      Nina Kantcheva <a href="mailto:Dearbhla.keegan@undp.org">Dearbhla.keegan@undp.org</a> <a href="mailto:Nina.kantcheva@undp.org">Nina.kantcheva@undp.org</a>		
<b>Representante del Grupo de Gestión de la ONU-REDD que está supervisando CBR+:</b> Charles McNeill <a href="mailto:Charles.mcneill@undp.org">Charles.mcneill@undp.org</a>		
<b>Región</b>	<b>ATRs del ONU-REDD</b>	<b>EPPIs del ONU-REDD</b>
África	Josep Gari <a href="mailto:josep.gari@undp.org">josep.gari@undp.org</a>	Anne Martinussen <a href="mailto:anne.martinussen@undp.org">anne.martinussen@undp.org</a>
Asia y el Pacífico	Tim Boyle (Punto focal para Camboya) <a href="mailto:timothy.boyle@undp.org">timothy.boyle@undp.org</a>  Akihito Kono (Punto focal para Sri Lanka) <a href="mailto:Akihito.kono@undp.org">Akihito.kono@undp.org</a>	Celina Yong <a href="mailto:kin.yii.yong@undp.org">kin.yii.yong@undp.org</a>
América Latina y el Caribe	Clea Paz (Punto focal para Panamá) <a href="mailto:clea.paz@undp.org">clea.paz@undp.org</a>  Pierre-Yves Guedez (Punto focal para Paraguay) <a href="mailto:pierre-yves.guedez@undp.org">pierre-yves.guedez@undp.org</a>	Jose Arturo Santos <a href="mailto:jose.arturo.santos@undp.org">jose.arturo.santos@undp.org</a>

Las Coordinadoras de Proyecto para CBR+ trabajarán en estrecha colaboración con el Programa ONU-REDD y el Equipo Central de Administración del Programa del PPD para supervisar CBR+ a nivel global, y coordinar las relaciones entre los diversos equipos nacionales de PPD, ONU-REDD ATR, EPPI y otros

asociados, para garantizar que CBR+ logre los resultados especificados en el Documento de Proyecto en el nivel requerido de calidad y dentro de los límites especificados de tiempo y presupuesto.

Las coordinadoras de proyecto trabajarán en estrecha colaboración con los CDN de manera continua para ofrecer asesoramiento sobre la dirección del proyecto, proporcionar apoyo y ayudar a resolver problemas y superar asuntos que puedan surgir. Las coordinadoras del proyecto comunicarán con los CN a través de correo electrónico y Skype, con teleconferencias o videoconferencias organizadas según sea necesario.

Los ATRs del Programa ONU-REDD se basan en los Centros Regionales del PNUD, y supervisan las actividades del Programa ONU-REDD a nivel regional. Los EPPI del Programa ONU-REDD también se basan en estos centros, y centran su atención en fortalecer la participación de las comunidades forestales, los pueblos indígenas y las OSC en los procesos nacionales e internacionales de REDD+. Los ATRs y EPPIs tienen relaciones estrechas con organismos y plataformas de REDD+ en sus regiones y serán esenciales en apoyar los procesos iniciales que ayudaran a vincular los proyectos de CBR+ a los procesos nacionales en curso de REDD+. Los ATRs y EPPIs de ONU-REDD trabajarán con los CNs para ayudar a crear conciencia sobre CBR+ entre las partes interesadas de REDD+, identificar y facilitar el nombramiento de los representantes de REDD+ para el CDN CBR+, y desempeñar un papel de asesoramiento en el desarrollo de los Planes Nacionales de CBR+.

Los ATRs y EPPIs de ONU-REDD también estarán disponibles para brindar apoyo técnico a los CNs y los CDN cuando sea necesario sobre REDD+, el Programa ONU-REDD, los Programas Nacionales de ONU-REDD, etc. (por ejemplo, pueden llegar a ser miembros de los Grupo Técnico Asesor ya mencionadas). También podrán apoyar o representar al Programa ONU-REDD en eventos o talleres regionales o nacionales de intercambio de conocimientos sobre CBR+.

Además, los Puntos Focales Ambientales de PNUD relacionados con REDD+ y el Programa ONU-REDD en las oficinas de país se vincularán con los CNs y los equipos regionales para completar el ciclo de comunicación. Estos puntos focales también pueden brindar conocimiento e información valiosa a los CNs.

#### **Equipo central de administración del programa (CPMT) del PPD:**

El CPMT del PPD también proporcionará orientación a los equipos de programa nacionales del PPD sobre la implementación de CBR+, y la ejecución general del programa del país. Por ejemplo, CPMT brindará orientación sobre: el monitoreo y la evaluación; los presupuestos operativos de los países; la

comunicación y base de datos; y la programación de proyectos paralelos financiados por donaciones del PPD del FMAM que pueden ser considerados como cofinanciación para CBR+.

**Tabla 2: Miembros del CPMT del PPD que proveen apoyo a CBR+**

Nombre	Título	Global o Países pilotos de CBR+	Correo Electrónico
Delfin Ganapin	Gerente Global	Global	<a href="mailto:delfin.ganapin@undp.org">delfin.ganapin@undp.org</a>
Tehmina Akhtar	Subgerente Global	Global	<a href="mailto:tehmina.akhtar@undp.org">tehmina.akhtar@undp.org</a>
Sulan Chen	Asesor del programa (Aguas y Químicos Internacionales) y Punto Focal Regional para Europa y CEI y Asia	Camboya, Sri Lanka	<a href="mailto:sulan.chen@undp.org">sulan.chen@undp.org</a>
Terence Hay-Edie	Asesor del programa (Biodiversidad) y Punto Focal Regional para África Francófona y el Pacífico	República Democrática del Congo	<a href="mailto:terence.hay-edie@undp.org">terence.hay-edie@undp.org</a>
Angelica Shamerina	Asesor del programa (Cambio Climático) y Punto Focal para América Latina y el Caribe.	Panamá, Paraguay	<a href="mailto:angelica.shamerina@undp.org">angelica.shamerina@undp.org</a>
Charles Nyandiga	Asesor del programa (Degradación de tierras y Gestión forestal sostenible) y Punto Focal Regional para África anglófona y los Estados Árabes.	Nigeria	<a href="mailto:charles.nyandiga@undp.org">charles.nyandiga@undp.org</a>
Ana Maria Currea	Especialista en Gestión del Conocimiento - especialista del PPD sobre Gestión del Conocimiento y Comunicaciones. Punto focal de género PPD.		<a href="mailto:ana.maria.currea@undp.org">ana.maria.currea@undp.org</a>



Maria Jose Ekomba Modelo	Asociada del Programa - Operaciones y Alianzas		<a href="mailto:maria.modelo@undp.org">maria.modelo@undp.org</a>
Gentiana Xhavera	Asociada del Programa - Recursos Humanos y Comunicación		<a href="mailto:gentiana.xhavera@undp.org">gentiana.xhavera@undp.org</a>